

NUESTRA INFORMACIÓN TELEFÓNICA

Azaña dice que hay que constituir una España nueva con la fusión eficaz de los españoles todos

Sesión de Cortes

Interesantes discursos de los señores Ortega y Gasset, Maura, Alvarez y Azaña.

Se abre la sesión a las cuatro de la tarde.
En la Presidencia, Besteiro.
En el banco azul, el ministro de Estado.

BURGOS Y PREGUNTAS

Hay unos cuantos ruegos y preguntas de poco interés.
El señor GARCÍA VALDECASAS se extraña de que se considere a la Diputación Nacional de Estudiantes católicos que usa el adjetivo "nacional", vulnerando el reciente Decreto.
Se entra en el

ORDEN DEL DIA

Continúa la discusión del Estatuto catalán.

DISCURSO DE D. JOSE ORTEGA Y GASSET

Reclama el señor ORTEGA Y GASSET (don José). Dice que el debate, empiezo ahora verdaderamente, después de la intervención del jefe del Gobierno.

Se trata de los ataques que el diario "Huroto", haciendo de intereseo, incógnitas, y subraya que aún más, le dolió que la Cámara aplaudiese a aquel.

Se ocupa de nuevo del tema de la soberanía, poder del cual emanar todos los demás. La democracia, contra lo afirmado por el señor Pratsky, es idéntica a través de todos los tiempos. La soberanía es la voluntad compacta de todos los españoles y se quiere con el sentido federalista.

Los castellanos no quieren mandar sobre los catalanes, sino con los catalanes. El problema se ha planteado mal, planteándolo como una cuestión de soberanía, en lugar de como un problema de autonomía. Es absurdo hablar de un pacto entre el Estado y la región. Se trata simplemente de una ley privativa.

Muchos españoles votaron la República incondicionalmente. Hay que hacer, para satisfacer estas aspiraciones, una amplia política republicana nacional.

Se opone el orador a la Universidad bilingüe. Asimismo se muestra absolutamente contrario a la redacción actual del artículo 37 del dictamen del Estatuto y la separación de Haciendas dibujada por Azaña. Todo esto daría como resultado una República unitaria con entadas federalistas.

Hay que lograr que sea aprobado el Estatuto de Cataluña, quedando intacta la soberanía del Estado. (Grandes aplausos)

DISCURSO DE DON MIGUEL MAURA

El señor MAURA (don Miguel) dice que no quiere discutir con los catalanes y que se va a limitar a rebatir el discurso pronunciado por el señor Azaña.

Procede a la lectura de un discurso de don Manuel Azaña, que este pronunció ante la mayoría de Acción Republicana, y dice que completa las ideas expuestas por el jefe del Gobierno ante la Cámara a propósito del Estatuto catalán.

En el discurso que lee el señor Maura se defendió la concepción de cuanto la voluntad colectiva pretenda. (Aplausos)

Don Miguel Maura se extraña de estos aplausos, que constituyen, como lo lejo, una enormidad. Es urgente, decir esto antes de qué será el Estado futuro.
Azaña no interpreta la opinión del país, sino que expone la suya propia y nada más. censura que el actual jefe del Gobierno se aproveche de los vaivenes de la política para imponer su concepción del Estado.
Desde luego, el dictamen es federal.
El Estatuto tiene pretensiones de soberanía, ya que el Presidente de la Generalidad no está obligado a responder ante el estado, sino ante el pueblo catalán.
La fórmula propuesta por el señor Azaña ha de ser una sencilla afirmación.

Aquí, dice, se desconoce aún el criterio, a seguir en una cuestión capital como esta.
Contra a los catalanes, que puramente llamados durante la Dictadura, y que ahora se atreven a pedir coacción.

Esta a todos a la reflexión. Duda que el discurso de Azaña interprete el pensamiento de las minorías gubernamentales.
Pide a Lerroux que aclare si coincide con Azaña.

España está absolutamente divorciada del dictamen, y si éste prevalece, se habrá perpetuado, por las Cortes una verdadera extorsión en sus funciones.

DISCURSO DE DON MELQUIADES ALVAREZ

El señor ALVAREZ (don Melquíades) afirma que el Estatuto quebranta la unidad nacional. El nacionalismo está fuertemente arraigado en Cataluña. Hay que declarar valientemente, dice distinguiendo a los catalanes que son enemigos de la unidad nacional. La Constitución no habla de nacionalidades.
Opina que el Gobierno, aun teniendo a su favor todos los votos de la Cámara, no debe ceder las delegaciones a Cataluña.
Se opone a que sean delegados la justicia y el orden público. Respecto al problema de la Hacienda, que sea estudiado oportunamente.
Si el dictamen del Estatuto se aprueba, la opinión se divorciará totalmente del dictamen.

DISCURSO DE DON MAURILLO NUEL AZAÑA

En los asho y media, se levanta el jefe del Gobierno (don Manuel AZAÑA). Dice que la hora no le va a permitir hacer cargo de las afirmaciones hechas en el Parlamento este tarde. Pero no quiere dejar algunas de ellas inconclusas hasta mañana.
Dice el señor Alvarez que es posible el disuencimiento de las Cortes y la opinión. Reconozco el derecho a pensar, pero digo que el Parlamento está identificado con la mayoría de la opinión. (Rumores)

Prácticamente hemos tratado de traer aquí los adelantos de la opinión general. Pero vamos a estar divorciados de ella por haber traído el Parlamento un proyecto de ley?
La política autonómica no es una política antiespañola. No se ha tratado siquiera de poner en tela de juicio la unidad nacional. Si, como dijo el señor Alvarez, pudo subsistir una materialidad por encima de cinco reinados, ¿no va a subsistir con la autonomía?
El señor Alvarez siempre ha sido autonomista, pero ya no lo es. (Risas). (Grandes aplausos se han dado en la vida) (Voces risas).

Don Melquíades ALVAREZ: Va a demostrar a su señoría que no le cambió.
El señor AZAÑA: No me extraña que se cambie de opinión, sino que se vean posturas que antes no se veían.
Todo el mundo ha caído sobre un fórmula en Hacienda. Yo no he dicho que se hagan de los presupuestos, sino que se faga en el presupuesto general de la República recursos mínimos a las regiones autónomas.
Los puntos de vista del señor Ortega y Gasset y del Gobierno no están más cerca de lo que parece. Si un hombre tan reflexivo como yo me quedo tranquilo. Solo nos separa de su señoría, señor Gasset, la cuestión relativa a la Universidad. (Aplausos).
Esta cuestión llega a una inteligencia que yo entiendo con la Generalidad, pero sin serios para nadie.
Dice el señor Maura que la discusión empieza ahora. Naturalmente, ¡no iba a empezar por las declaraciones del Gobierno! Declaraciones las más que fueron, acordadas en Consejo de ministros y terminantemente ratificadas a sus parlamentarios.
Sería glorioso que el Estatuto se aprobas por unanimidad, pero así no serán Cortes, porque las Cortes son ante todo lucha de partidos.
Aceptamos a la mayoría. Con ella contamos para aprobar el Estatuto. Aceptamos las modificaciones precedentes. Pero no vamos a retirar el proyecto solo porque no lo acepten todas las regiones. No les concedemos el derecho de veto.
Se pregunta por qué está Carner en el Gobierno en estos momentos. ¿Por qué no puede estar?
El señor MAURA: Porque es el autor del proyecto.
El señor AZAÑA: No hay autor.
El señor MAURA: El lo ha dicho públicamente.
El señor AZAÑA: A Carner no le estaba ser el autor para ser ministro.
Creo el señor Maura que el Gobierno no va a ser celoso en el cumplimiento de sus deberes?
El señor MAURA: Las informaciones y las de los catalanes sobre la Hacienda, son confidenciales.
El señor AZAÑA: Ogió a Carner, uno de los hijos predilectos de España y un competente servidor de la República.
Dice que el Gobierno no faltará a sus deberes. No quiero, afirma, orientar al Parlamento en la política a seguir. Lo que hago es exponer mi criterio y dejar a España las razones por las cuales las Cortes lo hacen en favor de ella y solo en su favor.
Dejos de abarcar y culina. Hay que enumerar las suposiciones de las regiones con el interés común.
Hay que hacer al Estado fuerte como nunca. Desconociendo, de las funciones que no pueda desempeñar. Hay que constituir, una España nueva con la fusión eficaz de los españoles todos.
Los españoles deben llevar apellidos propios dentro del Estado común. (Aplausos).
Se levanta la sesión.
Son las once y media de la noche.

Madrid

REUNION DEL COMITE EJECUTIVO DEL PARTIDO SOCIALISTA

Madrid, 2 (12 n.)—Se ha reunido el Comité Ejecutivo del partido socialista. Asistió a más de un centenar de obreros. Este ha manifestado que el objeto de la reunión había sido tratar de la adquisición de una máquina rotativa para "El Socialista".

SE REUNE LA COMISION DE ESTATUTOS

Madrid, 2 (12 n.)—Se reunió la Comisión de Estatutos.
El señor Bello manifestó que se había tratado de diversas cuestiones relacionadas con el Estatuto de Cataluña y que este estaba aprobado a mediados de Julio.

LA IZQUIERDA SE RUENE

Madrid, 2 (12 n.)—La Izquierda se ha reunido para tratar de acoplar al dictamen del Estatuto el voto particular presentado por el señor Xirau. El señor Bello manifestó que se había tratado de diversas cuestiones relacionadas con el Estatuto de Cataluña y que este estaba aprobado a mediados de Julio.

MAURA HABLA CON LERROUX Y CON SANCHEZ GUERRA

Madrid, 2 (12 n.)—Lerroux visitó ayer a don Miguel Maura. Se ignora el resultado de su conferencia.
Esta tarde habló con los señores de la Cámara, el señor Maura, con el señor Sánchez Guerra y luego con don Alejandro Lerroux.

EL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA. A PRIEGO

Madrid, 2 (12 n.)—Mañana viernes, marchará a Priego S. E. el Presidente de la República.

DICE EBSTERO...

Madrid, 2 (12 n.)—El señor Besteiro manifestó a los periodistas que había fracasado su proyecto de sesión secreta. Cándido Bel ha retirado su voto particular al dictamen y piensa intervenir.

LOS CATALANES NO QUIEREN OPINAR

Madrid, 2 (12 n.)—Los catalanes se negaron a hacer declaraciones sobre la sesión en el Congreso.
Únicamente Rajala dijo que los razonamientos de Maura y Gasset eran fundados en cosas absurdas, como si el hecho catalán fuese una masa informe.

AZANA OPINA SOBRE EL DISCURSO DE MAURA

Madrid, 2 (12 n.)—Azaña ha dicho, a propósito del discurso pronunciado por Maura, que le parecía deleznable desde su punto de vista. El señor Maura, agregó, se emocionó al solo.
En aquel momento se comenzó a reír. Estaba el alcalde de Barcelona. El jefe del Gobierno le aseguró que se había limitado a cumplir con su deber, nada más.

Provincias

HUELGA DE BRAZOS CAIDOS EN UNA FABRICA DE GIJON QUE DETERMINA UN "LOCK-OUT"

Gijón, 2 (12 n.)—Como consecuencia de presentar un huelga de brazos caídos los obreros de la fábrica de materiales de construcción La Positiva, el dueño civilizado que, de continuar en esa actitud, cerrará la industria. Los obreros le contestaron que solo habían un 25 por 100 de producción normal.

LEGA EL JALIFA

Almería, 2 (12 n.)—En automóvil, llegado a Jálifa a esta ciudad.
SON ROGADAS CON ALCOHOL LAS PUERTAS DE UNA IGLESIA
Almería, 2 (12 n.)—Una sola casa, con alcohol las puertas de la iglesia de las Mercedes.

DESERCIÓN DE GUERRA CONTRA QUINCE SOLDADOS

San Sebastián, 2 (12 n.)—Se ha celebrado Consejo de guerra contra quinientos soldados de burcones, por el delito de sedición.
Se tomaron precauciones, teniendo distribuidos por parte de los elementos comunistas.
No ocurrieron incidentes.
El Consejo, que continúa, se celebra en el cuartel de Loyola.

HUELGA DE PECADORES.—UNA REUNION

Gijón, 2 (12 n.)—Esta noche han celebrado una reunión los amadores pesqueros señores Olivé y Comió y los representantes del Sindicato de la Alimentación, para tratar del despido de cinco tripulantes que se negaron a realizar determinadas faenas en Alta mar, protestando de que no estaban indicadas en las bases de trabajo.

LOS CAMPESINOS DE TOLEDO Y LAS BASES DE TRABAJO.—SANCIONES GUBERNATIVAS

Toledo, 2 (12 n.)—El gobernador ha manifestado que se trabaja normalmente en toda la provincia con arreglo a las bases de trabajo. Solo existen diferencias con comunidades pobres, sujetándose a modificaciones a las introducidas en las normas dictadas con carácter general. Afirma que ha ordenado a alcalde de Consuegra que salga a las primeras jornadas de destajo que se realicen en aquel término, pero que algunos casos ofrecen paralización para los obreros.
Ha impuesto a 20 propietarios de fincas de—continúa dictando—multas de 25 pesetas por haber incumplido las bases referidas al suministro de comida a los segadores. Sobre la huelga que existe en Puenteblanca, dijo que envió un delegado a fin de procurar que los obreros desistan de su actitud intransigente. Cree que se logrará este propósito, siendo probable entonces que se conceda la libertad a la Directiva de la Sociedad obrera, que fué encarcelada de huelga.

LA HUELGA DE ELECTRICISTAS

Vitoria, 2 (12 n.)—Continúa la huelga de electricistas, que como se sabe, afecta a ocho Compañías, que se han huelga en uno.
Una huelga causa grandes perjuicios, sobre todo en las zonas regantes de numerosos pueblos, en donde no funciona la mayoría de los motores, lo que hace que se coloque en una situación difícil, no sólo a los propietarios de dichos motores, sino a numerosos agricultores.
Esta tarde, a las dos, visitó al gobernador una comisión integrada por representantes de Comunidades de Regantes de más de veinte pueblos para exponerle las dificultades a que enfrenta sus regamentos y recabar que se anule la huelga.

Ultima hora

SE RECHIBEN LAS COLGADURAS EN LA FIESTA DEL CORAZON DE JESUS

Coruña, 3 (12 n.)—El gobernador ha dado una orden prohibiendo las colgaduras con motivo de la festividad del Corazón de Jesús que se celebrará hoy.

LEGA EL JALIFA

Almería, 2 (12 n.)—En automóvil, llegado a Jálifa a esta ciudad.
SON ROGADAS CON ALCOHOL LAS PUERTAS DE UNA IGLESIA
Almería, 2 (12 n.)—Una sola casa, con alcohol las puertas de la iglesia de las Mercedes.

DESERCIÓN DE GUERRA CONTRA QUINCE SOLDADOS

San Sebastián, 2 (12 n.)—Se ha celebrado Consejo de guerra contra quinientos soldados de burcones, por el delito de sedición.
Se tomaron precauciones, teniendo distribuidos por parte de los elementos comunistas.
No ocurrieron incidentes.
El Consejo, que continúa, se celebra en el cuartel de Loyola.

HUELGA DE PECADORES.—UNA REUNION

Gijón, 2 (12 n.)—Esta noche han celebrado una reunión los amadores pesqueros señores Olivé y Comió y los representantes del Sindicato de la Alimentación, para tratar del despido de cinco tripulantes que se negaron a realizar determinadas faenas en Alta mar, protestando de que no estaban indicadas en las bases de trabajo.

LOS CAMPESINOS DE TOLEDO Y LAS BASES DE TRABAJO.—SANCIONES GUBERNATIVAS

Toledo, 2 (12 n.)—El gobernador ha manifestado que se trabaja normalmente en toda la provincia con arreglo a las bases de trabajo. Solo existen diferencias con comunidades pobres, sujetándose a modificaciones a las introducidas en las normas dictadas con carácter general. Afirma que ha ordenado a alcalde de Consuegra que salga a las primeras jornadas de destajo que se realicen en aquel término, pero que algunos casos ofrecen paralización para los obreros.
Ha impuesto a 20 propietarios de fincas de—continúa dictando—multas de 25 pesetas por haber incumplido las bases referidas al suministro de comida a los segadores. Sobre la huelga que existe en Puenteblanca, dijo que envió un delegado a fin de procurar que los obreros desistan de su actitud intransigente. Cree que se logrará este propósito, siendo probable entonces que se conceda la libertad a la Directiva de la Sociedad obrera, que fué encarcelada de huelga.

LA HUELGA DE ELECTRICISTAS

Vitoria, 2 (12 n.)—Continúa la huelga de electricistas, que como se sabe, afecta a ocho Compañías, que se han huelga en uno.
Una huelga causa grandes perjuicios, sobre todo en las zonas regantes de numerosos pueblos, en donde no funciona la mayoría de los motores, lo que hace que se coloque en una situación difícil, no sólo a los propietarios de dichos motores, sino a numerosos agricultores.
Esta tarde, a las dos, visitó al gobernador una comisión integrada por representantes de Comunidades de Regantes de más de veinte pueblos para exponerle las dificultades a que enfrenta sus regamentos y recabar que se anule la huelga.

EXTRANJERO

VON PAPPEN FORMA GABINETE

Berlín, 3 (4 n.)—El nuevo canciller von Pappen ha logrado constituir nuevo Gabinete.
A las cinco de la tarde de ayer presentaron juramento los nuevos miembros del gabinete.

SE DA DE BAJA EL NUEVO CANCELIER EN SU PARTIDO

Berlín, 3 (4 n.)—Se ha dado de baja al canciller von Pappen en el partido centro católico.
Lo ha hecho así, temeroso de ser expulsado, ante el desquite del partido por su aceptación del cargo de canciller.

